

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo,

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de pu-
blicación diaria . . . . . 0'10
Rebaja proporcionada al número de
inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las
12 del día de publicacion.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, sábado, 5 de Octubre de 1889.

N.º 2.479

“El Globo,” en la Exposicion Universal

LA ORILLA DEL SENA

Los dos grandes centros de la Exposi-
cion, el Campo de Marte y la Explanada
de los Inválidos, se hallan unidos por las
galerías de la Agricultura, que forman
dos calles cubiertas, separadas por una
alameda, situadas sobre el muelle de
Orsay y limitadas a un lado por el ferro-
carril Decauville; ferrocarril del juguete,

Nosotros no hemos de utilizarlo en la
visita a los productos agrícolas, pues sólo
a pié es posible ir estudiando las innume-
rables instalaciones que comprenden
los 15.984 metros cuadrados ocupados
por las galerías. Ni la hermosura ni la
grandiosidad que hemos admirado en
otros edificios se repiten en estos cobertizos
de hierro y zinc cuya extensión se
corta a cada 200 ó 300 metros para for-
mar una plaza, tirar un puente bajo el
que pasa una calle ó para dejar expedito
el ingreso al palacio de la Alimentación
o al pabellon de España. De esta suerte
quedan las galerías divididas en grandes
salones de 15 metros de ancho luciendo
a cada extremo sencilla portada que
adornan amplias colgaduras. Si el sím-
ple curioso no encuentra nada atractivo
en la exposicion de la riqueza agrícola,

práctica de Agricultura; actualmente son
25 los departamentos que cuentan con
algunos de estos centros de enseñanza es-
pecial para formar cultivadores instrui-
dos y hábiles. Cada una se dedica a un
ramo particular: cual á la lechería y sus
derivados, cual á la viticultura, una a los
trazados de regadío, otra al cuidado de
los árboles, y así sucesivamente, por me-
dios prácticos y poco extensos, segun
demuestran los modelos del material de
enseñanza que se exponen al lado de los
trabajos realizados por profesores y alum-
nos y los productos que se cosechan ó fa-
brican.

Las estaciones agronómicas existentes
en Francia llegan á 50, divididas en tres
órdenes: las que se dedican á observacio-
nes de fisiología general, las que ensayan
los medios de cultivo segun las variedades
de plantas y abonos, y las que se em-
plean en los análisis químicos de tierras,

La enseñanza no se detiene aquí, pues
aún quedan las cátedras departamentales
de Agricultura; la instruccion llevada de
comarca en comarca por profesores am-
bulantes, la aplicacion evidente en los
campos de demostracion de todas las no-
vedades introducidas en el laboreo y en
el cultivo, ó la resolucion tangible de las
dudas y problemas con que los pequeños
labradores están expuestos á tropezar á
cada paso. Con este método entran por
los ojos una ciencia que las más sabias
explicaciones no llegarían á hacerla en-
tender.

En uno de mis anteriores artículos ha-
blaba de las ventajas de la asociacion para
concurrir a estos grandes certámenes
sin que la exorbitancia de los gastos per-
judique a los pequeños labradores, que
por lo general no se hallan en condicio-
nes de distraer grandes sumas de dinero.
En las galerías del muelle de Orsay tene-
mos ocasion de ver la aplicacion palpable
de mi recomendacion. Las colectividad-
ades que allí se presentan son innume-
rables bajo los distintos títulos de asocia-
ciones, comices y sindicatos. Granos, si-
mientos, cereales, hortalizas, plantas tex-
tiles y forrageras, clasificadas con método
científico, ocupan centenares de instala-
ciones formando grupos de numerosos
agricultores. El arte que ha presidido al
arreglo de estas salas contribuye a darles
un aspecto de rica abundancia que en-
canta y distrae. Al pié de muchos gru-
pos se ven álbums magníficos contien-
do acuarelas que reproducen las varia-
des de una familia de vegetales cultivada
por el expositor, y en la que á fuerza de
afanes sin cuento ha logrado un perfec-
cionamiento cualquiera. A pocos pasos
encuétrase un riquísimo herbario don-
de se colecciona toda la flora de una co-
marca. De trecho en trecho admíranse
perfectísimas reproducciones en cera de
frutos que no consenten ser expuestos
por su difícil conservacion; las reproduc-
ciones vienen certificadas y no puede dar
lugar á dudas ni sospechas. No hay pro-
ducto que no tenga al pié nota explicati-
va capaz de satisfacer al más curioso, y
las agrupaciones á que me refiero rivali-
zan en propaganda, no economizando
folletos, precios corrientes, cromos, quan-
to pueda hacerse para atraer la curiosi-
dad del público. Estas asociaciones, olvi-
daba decirlo, son permanentes, y algu-
nas de ellas limitan su accion al perfec-
cionamiento y desarrollo de un ramo de-
terminado. Así hay, por ejemplo, dos
sindicatos que no se ocupan sino del cul-
tivo del manzano y de la produccion de
sidra, trabajando por extender el comer-
cio de esta bebida; tales son el «Sindica-

to de sidras del Oeste» y el Sindicato de
la Guerche de Bretagne». La «Sociedad
de Agricultura de Deux Seires» empléase
en la cria de ganado; la de Doubs en el
progreso que permiten en la fabricacion
del queso de Gruyere las asociaciones
pastoriles. Con método tan sabio ¿qué
tiene de extraño el creciente rendimien-
to de los cereales cultivados de una ma-
nera racional y científica? Al lado de esto
se advierte la completa revolucion que
ha experimentado el cultivo de la remo-
lacha sacarina, a fin de obtener frutos
sobradamente cargados de azúcar para
contrarrestar las quiebras que se han
presentado en el negocio despues de una
época de gran auge. Si los agricultores
hubiesen seguido entregados a la rutina,
la ruina era segura; Alemania comenza-
ba ya a hacerles temible competencia, y
los mercados que se pierden sabido es lo
que cuesta recuperarlos. El problema se
ha resuelto con rapidez pasmosa, entran-
do por mucho en ello el prudente em-
pleo de los abonos.

Otras industrias rurales hay en que la
originalidad no existe, pero sí un mejo-
ramiento notable en la copia. En la pro-
duccion de la leche y sus compuestos,
los franceses han imitado a los países del
Norte, donde hace larga fecha que la
manipulacion ha sido reemplazada por
infinidad de aparatos que mejoran y abar-
atan el producto. El desnatar instantá-
neo el batido y el amasado pueden ha-
cerse ya en menos de una hora, sin in-
tervencion directa de las manos. Los nu-
merosos aparatos de distintos sistemas
que se utilizan en dicha industria ocu-
pan buena parte de los salones, y todos
acusan alguna trasformacion introducida
por los agricultores franceses.

Al mismo tiempo exponen modelos de
varias granjas, cuya importancia de-
muestra la suma del capital invertido en
este negocio, que sólo puede ser explo-
rado convenientemente por sociedades ó
empresas como sucede aquí. Porque no
sólo se emplean las granjas en la fabri-
cacion de mantecas y quesos, sino en la
avicultura en gran escala, que da rendi-
mientos pingües.

Dos salones están consagrados a la ex-
posicion de la maquinaria agrícola, pue-
sta en movimiento durante todo el día
por la fuerza de un motor eléctrico. De-
tenerme a señalar todos los artefactos se-
ría prolijidad. En la apreciacion de ellos
entra por mucho las condiciones del ter-
reno en que han de funcionar, y para
los conocedores no hay además nada
nuevo, pues las publicaciones profesio-
nales dan continuamente noticias de to-
dos los adelantos introducidos.

Por lo que se refiere a la viticultura,
los expositores han tenido más principal
empeño en manifestar los esfuerzos em-
prendidos para acabar con la terrible
plaga de la filoxera que desde hace veín-
te años asola sus viñedos. La reconsti-
tucion de éstos plantando cepas america-
nas injertas con las francesas, parece ins-
pirarles confianza segun rejoblan las
sustituciones. Y en este punto, donde
aparece a las claras una envidiable en-
ergía para no dejarse arrebatar sin lucha
este emporio de riqueza, ya mermada,
vuelven a salir de nuevo las colectivi-
dades de cosecheros, la asociacion de fuer-
zas, de inteligencias y de capitales para
pelear con esperanzas de éxito. El de-
partamento del Hérault, del Gard, del
Aude, de los Pirineos Orientales, de la
Gironde, el Beaujolais y el Maconnais,
etcétera, cuentan de estos grupos res-
pectables que se apoyan, se ayudan y prote-
gen mutuamente en forma que la ini-

ciativa particular llega a representar tal
fuerza que, entre los gobiernos y ellos,
no se sabe quién protege a quién; tal
maña é interés ponen en facilitar la ac-
cion del Estado para que no sean rechaza-
das por infantiles ó perjudiciales al
país las medidas y reformas que propo-
nen, cumpliendo así la razon de su exis-
tencia dirigida a evitar conflictos antes
que a crearlos.

Una clase especial del catálogo resér-
vase a los insectos útiles y dañinos. De
los primeros no se exponen mas que dos
especies: las abejas y el gusano de seda.
La apicultura no es ramo desarrollado en
Francia, así es que no presenta sino unos
cuantos panales móviles, donde las aladas
obreras han ido grabando ellas mismas
recha; cifra y dibujos artísticos y curio-
sos.

En ocasion no lejana ocupó «El Glo-
bo» de la industria seviciícola, casi perdi-
da en España. No mucho mas próspera
vivía en Francia por las terribles epide-
mias que diezmaron las colonias de gu-
sanos. Pasteur descubrió los medios de
evitarlas, y desde entonces han duplica-
do los productos de esta industria. En las
galerías se visita un taller donde varias
obreras se emplean en lavar y devanar
los capullos que se apiñan combinando
sus colores blanco y dorado, en las ramas
de las moreras.

L. ARZUBIALDE.

MOVIMIENTOS DE VIAJEROS

La afluencia de extranjeros y provin-
cianos que llegan a París atraídos por la
Exposicion, es cada día más considerable.
Nótase, sobre todo, el aumento los sábados
y domingos.

Agrupadas las cifras correspondientes
a la estacion de Saint-Lazare, resulta que
ha recibido de todas procedencias y ex-
pedido en todas direcciones:

Domingo 1.º de Setiembre, 300.000
viajeros. Domingo 8, 303.000 idem. Do-
mingo 15, 295.000 idem.

A la estacion de Montparnase corres-
ponden:

Domingo 1.º de Setiembre, 54.000 via-
jeros. Domingo 8, 45.000.

No hay datos del 15. Resulta, por tan-
to, que en los dos primeros domingos de
mes han salido y entrado por ambas es-
taciones, el día 1.º, 357.000 viajeros, y
el día 8, 348.000.

La conferencia de Washington

El telégrafo ha comenzado a dar noti-
cias acerca de lo que se dice opinan los
comisionados de las naciones de la Amé-
rica latina que han de concurrir al Con-
greso que en 14 de Octubre próximo de-
be reunirse en Washington.

Es menester refrescar en la memoria
los antecedentes del asunto para com-
prender toda la importancia que ha de
revestir la conferencia internacional
americana á que nos referimos.

Persigüese en el fondo de la conver-
sion en un hecho de la llamada doctrina
de Monroe. Y decimos llamada doctrina,
porque, en verdad, Santiago Monroe, ni
en el mensaje presidencial de 2 de Di-
ciembre de 1823, ni con sus actos como
presidente de los Estados Unidos, ni en
los que como comisionado de aquella
República ejerció en Europa, pronuncio
jamás la America for the americans en
el sentido que hoy se le aplica por el
partido republicano, que representa en
los Estados Unidos la proteccion, como

los demócratas representan el libre cambio.

Tampoco el libro «Monroe Doctrine» dice por modo terminante que haya de ser América para los americanos.

Antes de cumplirse el primer cuarto de siglo (1823) pedían los americanos respeto a su gobernación y a sus asuntos interiores.

Así como antes el «Hansa teutónica» buscó el provecho propio en la desunión de los otros, y como en 1828 formó la Confederación germánica su verdadera federación con el «Zollverein».

Pero el partido republicano de la Unión, fiel a sus tradiciones proteccionistas, ha dado a la doctrina una extensión que no tiene, y convoca ese Congreso preparatorio, sin duda, del «Zollverein» americano que se propone realizar.

Aun sin hacer historia, olvidando lo que en este sentido procuró Norte América en 1852 y en 1867, hemos de tener presente lo que vienen haciendo los republicanos para anular el comercio europeo en el continente colombiano.

En 7 de Julio de 1884, el Congreso federal nombró una comisión de tres individuos de su seno y un secretario para que realizase con los países de América una inteligencia preliminar del «Zollverein».

Los datos recogidos no fueron satisfactorios. De ellos resultaba que los Estados Unidos reciben de la América del Sur más del doble de lo que a ella exportan.

Visitaron no obstante los comisionados una gran parte del Sur, y dijeron en su informe que, excepto Chile, todos los pueblos americanos estaban conformes en celebrar un Congreso.

En 1886 Sherman pidió al Senado que se celebrase en 1.º de Octubre del año siguiente en Washington, la conferencia internacional que ha sido aplazada después para el 14 del corriente.

Mr. Blaine no ha querido dejar perder la ocasión, y la conferencia se celebrará para tratar los puntos siguientes:

- 1.º Medidas que puedan asegurar la prosperidad de los Estados americanos y una resistencia nutrida a los avances de los poderes monárquicos de Europa. 2.º Formación de una liga aduanera. 3.º Establecimiento de líneas regulares de vapores entre las naciones coligadas. 4.º Unificación de las instrucciones de aduanas. 5.º Adopción de un sistema de pesas y medidas y de leyes internacionales para la protección de las personas y de las marcas de fábrica. 6.º Creación de una moneda común de plata que tendrá el mismo valor en todos los países contratantes. Y 7.º Adopción de un sistema de arbitraje para orillar todos los conflictos que surjan entre los Estados americanos.

Como se ve, los ocho comisionados

que nombran los Estados Unidos para la conferencia, tratarán, unidos tal vez con los de Méjico, de imponerse a sus colegas de los demás países por la inteligencia y por la actividad para establecer una verdadera hegemonía norteamericana.

En efecto los avances de la Europa monárquica son pura conversación, que tanto que hacer tiene Europa con sus ejércitos enormes para pensar en imponerse a los pueblos del otro lado del Atlántico.

La formación de la Liga aduanera es un acto de furioso proteccionismo sin fundamento alguno. El Annual Report del jefe de la oficina de Estadística del comercio y la navegación correspondiente a 1887, contiene estos datos que demuestran la posición económica de los Estados Unidos.

Importación, 632 millones de dollars; exportación, 703. De la primera, 403 de Europa, y de la segunda, 568 para Europa. Los pueblos americanos solo figuran por 208 y 97 millones de dollars respectivamente.

Otro tanto ocurre con las líneas de navegación entre los pueblos americanos, medio por el cual se busca una especie de colbertismo, una situación de privilegio a favor de los buques americanos. Dados los medios de la Unión, sus extensas costas en ambos Océanos y hasta su posición, que le permitiría llevar productos del Norte al Sur y retornar por el cabo de Hornos, claro está su objeto.

La creación de una moneda común de plata constituiría la ruina monetaria de todos ó casi todos los pueblos. El Brasil, que tiene nivelados ambos metales, sucumbiría bien pronto. Solo Méjico y los Estados Unidos obtendrían beneficios de la unificación monetaria con el módulo de plata, cosa bien rara por cierto.

En cuanto al sistema de pesas y medidas, claro es que las naciones de la América latina se han de pronunciar por el sistema métrico nuestro; pero en este tema va envuelta una segunda parte, la relativa a marcas de fábrica, que está inventada casi en absoluto para favorecer también a los Estados Unidos, que son el pueblo industrial del Nuevo Mundo.

Y por último, el arbitraje internacional, si ha de hacerse por un Congreso permanente de la Paz con número de representantes relativo al de habitantes de cada pueblo, dicho queda que es una confirmación de los propósitos de establecer una hegemonía que ponga todos los pueblos de América bajo la tutela de los Estados Unidos del Norte.

No hay por tanto en el fondo de la conferencia de Washington sino el propósito de dominar en un todo para que llegado el caso de que la producción exceda al consumo y a las exportaciones para Europa, cuando la población, como los productos se desborden en la Confederación anglo sajona, puedan someterse los pueblos del Centro y del Sur y tenerlos por feudatarios y esclavos de sus industrias, en tanto que las de Europa decaen y aparece en Africa la civilización que incapaz de producir, comprará los Estados Unidos el exceso de sus productos.

Se trata, pues, de un paso muy importante y de una lucha de razas con la apariencia de modesto Congreso mercantil. Realizado todo el programa por la aplicación exagerada de la supuesta doctrina de Monroe, y por la preponderante situación de los republicanos proteccionistas, la unificación de monedas, las privilegiadas líneas de vapores, la unión aduanera, harían empobrecerse a las naciones de Europa en lucha contra la producción americana, y una vez pobres, habrían dejado libre el campo comercial a los Estados Unidos.

Por dicha la solución tiene mucho de impracticable, y los 19 Estados americanos tienen sobrados elementos de resistencia ante ese género de imposiciones para desviar la corriente, en tanto que

una nueva fase política haga cambiar de rumbo a Norte América, que por el camino que ahora sigue acabaría por encerrarse en un aislamiento fatal que la convertiría en un país pobre al cabo de poco tiempo.

No ha dado Europa a América habitantes, lenguaje y civilización para dejarla aislarse del resto del mundo, sino para dar y recibir productos, ideas y hombres.

El mar no nos separa que nos une, y sólo y a la desatentada escuela proteccionista puede ocurrírsele patrocinar conceptos egoístas que tienden a hacer infranqueables barreras de la Naturaleza que el vapor y la electricidad salvaron hace ya mucho.

Dentro de poco llegará a las noticias de lo acordado en el Congreso; por ellas veremos cómo se presenta ese problema cuya solución puede tener a la vuelta de algunos años importancia considerable para el porvenir de la humanidad.

(El Globo.)

### MAHON

Las nubes que durante algunos días se habían presentado amenazadoras en el horizonte, descargaron en la noche de ayer y en la madrugada de hoy agua, granizo y viento en abundancia, acompañado todo ello de truenos y relámpagos. A eso de las ocho de la noche empezaron a oírse cercanos los truenos y a hacerse bastante vivos los relámpagos cayendo un chaparrón mas que regular; más tarde despejose algun tanto la atmósfera, hasta que poco antes de las cuatro una lluvia verdaderamente torrencial acompañada de granizo y de los mismos meteoros igneos ha alarmado por algun tiempo a estos vecinos. Los conductos que llevan el agua a las cisternas eran insuficientes para recogerlas, así es que estas amenazaba inundar las habitaciones; afortunadamente la violencia del aguacero duró pocos momentos y los daños producidos han sido de escasa importancia, quedando reducidos a algunas casas con los sótanos y cocinas inundadas.

Las aguas del puerto se han visto esta mañana teñidas por la tierra que ha arrastrado el torrente de San Juan; pero la huerta no ha sufrido nada absolutamente gracias a que donde mas agua descargaron las nubes fue por la parte de Llucesanas y de S. Luis. Una chispa eléctrica según unos, una manga de viento según otros, y esto es lo más probable, arrancó cinco de las seis aspas del molino llamado «de Churigué», situado en el camino que va desde la carretera de S. Luis al extremo de la calle del Cos de Gracia. Desgracia personal no hay que lamentar ninguna.

Hoy el cielo ha amanecido sereno, el sol ha brillado con todo su esplendor, y el día ha resultado un magnífico día del mes de Octubre.

Dícesenos que apesar de la prohibición de la Alcaldía de que los carros puedan transitar por la llamada cuesta larga y de los mojones que se colocaron en los extremos de la misma, son varios los carruajes que diariamente contravienen aquella disposición.

Aviso a los dependientes municipales.

En la subasta del suministro de medicamentos a los establecimientos de beneficencia y enfermos pobres se han presentado las siguientes proposiciones:

Una de D. Mauricio Hernandez por 700 pesetas.

Otra de D. Napoleón Batalla por 750 idem.

Otra de D. Mauricio Hernandez por 799 id.

No ha sido admitida la proposición del Sr. Batalla por contener cláusulas condicionales que modificaban la esencia del contrato, siendo de consiguiente adjudicada a favor del Sr. Hernandez con

un beneficio de 301 pesetas pues el tipo de subasta era de 1.100 pesetas.

Ayer llegó a esta ciudad, procedente de Ciudadela, Mr. Edmond Cotteau, arqueólogo francés y miembro de la Exposición Universal de París, el cual había llegado a aquella ciudad el jueves, procedente de Pollensa.

He aquí lo que sobre este ilustrado viajero dice nuestro estimado colega «El País» en su número de ayer:

«Visita.—Ayer tuvimos el gusto de ser visitados por el eminente geógrafo laureado del Instituto de París Mr. Edmond Cotteau, quien despues de sus viajes al través del Asia y la Berberia, a su regreso a la capital de Francia, hace pocos días, ha querido recorrer las Baleares para estudiar cuanto de notable se encuentra en su suelo. En la tarde de ayer visitó los monumentos megalíticos mas próximos a esta ciudad, saliendo hoy para Mahon, siendo portador para nuestro sabio naturalista D. Francisco Cardona, de una porción de láminas fotográficas, copia exactísima de todos los monumentos megalíticos que existen en Menorca, regalo del ilustre arqueólogo Mr. Cartailhac, como fruto de las escursiones que verificó entre nosotros en Noviembre del año anterior.»

El Sr. Cotteau saldrá mañana para Barcelona.

Hoy, como primer sábado de mes, se ha repartido la Revista de Menorca, que dirige nuestro amigo D. Juan Seguí y Rodriguez.

He aquí el sumario del corriente número 16.

Estudio demográfico sanitario de Menorca.—Natalidad, por D. Enrique Fajarnés y Tur.

Altitudes, Latitudes y Longitudes geográficas de algunos puntos de Menorca (Conclusion.)

Datos para la Historia de la Instrucción Pública en Mahon.—Segunda enseñanza.

Escursion a Tur-Madén (Alayor), por D. Juan Seguí y Rodriguez.

Noticias: Nuevo hallazgo de sepulturas romanas.—Un nuevo Silabario.—El apellido Tutzó.

Museo Municipal: Catálogo de sus objetos (Continuacion.)

Observaciones meteorológicas en Mahon correspondientes al mes de Setiembre de 1889, por D. Mauricio Hernandez.

Mañana por la noche habrá como de costumbre baile en los casinos Consey, Recreo e Isleño.

En el día de hoy existían en la Cárcel de este Partido cinco presos con causa pendiente y tres sufriendo condena.

Desde mañana todos los medicamentos para las familias pobres se despacharán en la farmacia de D. Mauricio Hernandez.

La subasta verificada a las 12 para la prolongación de las calles de Alemany y del Obispo del vecino pueblo de S. Luis ha sido adjudicada a favor del único postor D. José Sintes Sintes por el precio de 1137. El tipo de subasta era de 1143 pesetas.

La del blanqueo y pintado de las dependencias del cementerio lo ha sido a favor de D. Francisco Pons Gomila por la cantidad de 360 pesetas, siendo el tipo de subasta el de 499.

Segun las noticias del correo último, seguía de suma gravedad el Exmo. señor General Golfín, perteneciente a la Junta Superior Consultiva de Guerra.

He aquí las piezas que ejecutará mañana de 4 a 5 y media de la tarde la música de Mindanao en el paseo de la Esplanada.

1.º Paso doble «Meyerber».

- 2.ª Polka de cornetín, «Esperanza».
- 3.ª El Arbol de Guénica (Zortico). Iparraquirre.
- 4.ª Gran marcha indiana de la ópera «La Africana».
- 5.ª Marcha de la zarzuela «Los lobos marinos».
- 6.ª Paso-doble «El Prisionero».

**Leemos:**  
Desde anteanoche (50) se hablaba de un enérgico telegrama enviado por el general Salamanca al gobierno, pero se desconocían los términos y el asunto.

Anoche se descorrió el velo. Parece que el telegrama, poco más ó menos, decía:

«Me es preciso, indispensable, el relevo del intendente de Cuba.»

Segun noticias, el gobierno ha acordado el relevo del Sr. Quintana, pues entre el gobernador general y el intendente, no era posible dudar, una vez planteada de tan extraño modo la disyuntiva.

Ahora falta ver si el Sr. Salamanca obtiene con el nombramiento del Sr. Pelaez la segunda victoria.

Por algo decíamos nosotros hace muy pocos días que la renuncia y entrega del referido Sr. Pelaez habia de tener singulares é inmediatas consecuencias.

Aunque no tan singulares y complicadas como el nombramiento del general Salamanca para el gobierno de la isla de Cuba.

**Pescadería**

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 95 kilogramos de pescado de todas clases.

**Matadero**

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Pedro Palliser, una ternera y un carnero.
- Para Jaime Olives, dos vacas, un ternero y 3 carneros.
- Para Miguel Olives, un buey.
- Para Sebastián Olives, un buey y 3 cabras.
- Para Francisco Llopis, una vaca y 2 carneros.
- Para José Sintes, un buey, una ternera y un carnero.
- Para Juan Codina, 3 cerdos.
- Para tiendas, 1 cerdo.

**BOLSA DE MADRID**

4 de Octubre.  
4 por 100 interior perpetuo 85.500  
4 por 100 amortizable 80.250  
Billetes Hipotecarios de Cuba 106.300

**ALCALDIA DE MAHON**

**Beneficencia**

Habiéndose adjudicado la subasta de suministro de medicamentos á favor de don Mauricio Hernandez Ponseti, desde mañana todos los que hayan de suministrarse á enfermos pobres se despacharán en la oficina de dicho farmacéutico sita en la calle del Arraval.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahon 5 Octubre 1889.—Sebastian Vinent.

Desde mañana domingo quedará abierto al público el horno y panadería de Andrés Lamartin y se encontrarán en el mismo ensaimados mallorquinas. Plaza Vieja n.º 6.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro	Humedad		
		Seco	decide		
9 m.	756.2	19.3	17.4	SE.	Brisa
3 t.	755.9	22.0	18.3	S.	Id.
					Despdo Nuboso
					Temperatura máxima..... 24.4
					Temperatura mínima..... 15.0
					Velocidad del viento en las

últimas 24 horas..... 108 kiloms.  
Humedad relativa á las 9 de la mañana..... 79  
Lluvia en las últimas 24 horas..... 32.5 mm.

**Crónica marítima.**

**Buques despachados**

Día 5  
Para Barcelona vapor correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 20 trips., efectos y la correspondencia.

**Crónica religiosa.**

**Santo de hoy**  
S. Froilan ob. y cfr. y S. Plácido mr.  
**Corte de Maria**  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Belen en San Francisco  
**Santo de mañana**  
Ntra. Sra. del Rosario y San Bruno confesor y fundador

**MESA REVUELTA**

**UN FENOMENO DE HIPNOTISMO**

Un acontecimiento verdaderamente extraordinario ha ocurrido en Montpellier (Francia). Iván Lazterelle vivia hace treinta años entregado por completo al estudio de lo que el vulgo llama «de tejas arriba». En el año 1879 Iván anunció á sus amigos que el día 29 de Agosto de 1889 á las siete y treinta y siete minutos de la mañana dejaría de existir. Circuló la profecía entre la gente, y con ella unas teorías en extremo originales, que el viejo Iván no se había cuidado de ocultar, las cuales eran el fruto de más de veinte años de estudios y meditaciones incansables. He aquí las teorías en cuestion: «La transmigración de las almas y sus múltiples encarnaciones sucesivas son un hecho indiscutible.

Al ser creado un espíritu y encarnar por vez primera en un hombre, éste arrastra una vida de crápula y libertinaje en la cual muere. Su alma encarna en otro hombre, que á su paso por el mundo es lo que se llama un hombre trabajador, incapaz de acción mala y por lo regular buen padre de familia.

La encarnacion tercera de esta alma da por resultado el hombre de mundo, previsor, sereno, suspicaz, económico á veces y á veces dispendioso, segun cuadre á sus intereses, y necesariamente egoista en todas las ocasiones.

Al terminar esta tercera fase de espíritu que pudieramos llamar período de ascenso, empieza el de decrecimiento ó de descenso. De la cuarta encarnacion resulta un idiota. De la quinta un feto monstruoso; la sexta produce un animal.

Desde la séptima en adelante, las encarnaciones se verifican en irracionales más inferiores cada vez, hasta que llega el espíritu á animar el organismo de un escarabajo, un gusano y por fin un sér microscópico.

En ninguna de las encarnaciones de su espíritu conserva el individuo la menor idea del pasado.

No hay para qué discutir semejantes extravagancias, pero es el caso que Iván Lazterelle falleció de una parálisis cerebral á las siete y treinta y siete minutos de la mañana del día 29 de Agosto de 1889, según lo habia anunciado.

Murió rodeado de numerosos amigos, cuyo asombro no conocia límites. Segun la opinion de los doctores, el hecho de que se trata es un caso nuevo de hipnotismo por sugestion refleja.

Un número considerable de vecinos de Montpellier, en su mayor parte mujeres, rodearon la casa del difunto Iván, gritando ¡santo! ¡santo! y pretendieron recoger el cuerpo para enterrarlo en la iglesia, lo cual no consiguieron, gracias á la oportuna intervencion de la autoridad.

Desde que esto ocurrió, los individuos de espíritu apocado, propensos á la su-

persticion, se calientan los cascos esforzándose en recordar qué es lo que han sido antes de su existencia presente. No pocos manifiestan grandes inquietudes respecto al porvenir y no pueden consolarse de que su destino los exponga un día, cuando se hallen convertidos en escarabajos, á morir aplastados por la presión de una bota ó la rueda de una carreta.

**FUEGO SIN HUMO**

Un cielo sin nubes, una ópera sin música, un cuadro sin perspectivas es lo que pretenden los que tratan de introducir en las futuras batallas la pólvora sin humo. De hoy más podremos decir que hay fuego sin humo, pero se habrá quitado de esas acciones sangrientas, que son los eslabones de la guerra, algo de la poesía que encerraban, pues aquellas compactas guedejas de humo con que se coronaban las trincheras y baterías, además de crear un cuadro animado y variable, parecían como esas nubes en cuyo interior vuelan las almas al empuje, llevar en su seno á la gloria el alma de los guerreros que sucumbian.

Suiza, la patria de Guillermo Tell, acaba de adoptar con el fusil Schmidt la pólvora sin humo fabricada por mister Scheuker y por Mr. Ausler. El día que pudiera inventarse el que esta pólvora no hiciera tampoco ruido, seria curioso presenciar una accion campal y ver to los aquellos autómatas haciendo contorsiones, corriendo de un lado á otro, cayendo en el suelo, acometiendo con vigor ó huyendo con espanto sin saber á qué atribuir todo aquel movimiento.

La pólvora sin humo es verdad que ofrece algunas ventajas, tales como ha de permitir observar el fuego propio y corregir su puntería; la dificultad de que el enemigo aprecie las distancias, porque no puede distinguir el disparo, el no exponer las líneas de tropas que hacen fuego á los disparos de la artillería y la evitación de sorpresas por la caballería, pero en cambio, los movimientos que á retaguardia de las primeras líneas, envueltas en humo, hacen las segundas, ocultándose del enemigo tras de aquella nube que las permitian envolver las posiciones, llevar fuerzas á los flancos, acercar las reservas, etcétera, etc., ya no podrán verificarse, amén de que el día que fuera de uso universal la pólvora sin humo, las ventajas é inconvenientes serian comunes y las escenas sangrientas de la guerra se presentarían desnudas y descarnadas á la vista de los combatientes, que hoy doran la píldora envolviéndola en ese cenital de nubes de blanco humo.

Un peluquero francés acaba de obtener el primer puesto en un concurso celebrado en Londres; el concurso tenia por objeto confeccionar un peinado que se denominase *La Torre Eiffel*.

Una inglesa entusiasta de aquella asombrosa construcción de hierro, ha encargado inmediatamente uno de esos peinados, que irá á exhibir á Paris en la Ópera ó en los saraos, pues esos monumentos capilares exigen naturalmente la supresion radical de los sombreros.

Las damas parisienses tienen mucha curiosidad por conocer este trabajo de arte.

Desde luego dudan que el peinado «Torre Eiffel» pueda sentar bien, sobre todo, á las que tienen la frente elevada y es de creer que la innovacion tenga pocas partidarias.

Felizmente acaba de reunirse el Congreso de peluqueros franceses, y nuestras elegantes no pasarán apuros este otoño, pues de sus deliberaciones saldrá mas de una creacion que de antemano puede calificarse de asombrosa.

**TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL**

Madrid 4 10-15 m.  
El Sultan del imperio de Marruecos Muley Hassan

abandonará la ciudad de Tánger en uno de los días de la semana próxima.

Los cautivos del barco español «Miguel y Teresa» llegarán esta tarde al puerto de Málaga, en cuya ciudad se les espera un entusiasta recibimiento.

Varios gobernadores han telegrafado las crecidas, que sufren algunos rios, á consecuencia de las repetidas lluvias. Se temen inundaciones en la cuenca baja del rio Ebro, habiéndose tomado precauciones en la ciudad de Tortosa.

A causa del temporal, que reina en toda la Península, las líneas telegráficas funcionan con notable irregularidad.

Madrid 4 4-20 t.

En la ciudad de Nueva Orleans reventó por un accidente inesperado la caldera del magnífico vapor «Corona» matando cuarenta personas, hiriendo á otras muchas y causando considerables destrozos en el casco y aparejo del buque.

Cerca del Banco de Terranova ha tenido lugar una espantosa colision entre dos buques uno de ellos de nacionalidad francesa y el otro de nacionalidad inglesa. El choque fué tan terrible que de sus resultas se fueron á pique ambos buques, pereciendo ahogados muchos tripulantes y pasajeros tanto franceses como ingleses. No se han recibido todavía todos los detalles de tan terrible siniestro.

Madrid 4 6-45 t.

Los amigos del Sr. Montero Rios afirman que recibirá el nombramiento de Embajador de España en Roma.

Es esperada en Cádiz la escuadra danesa conduciendo á su bordo el principe de Valdemaro.

Dicese que el próximo domingo regresará el Sr. Capdepon á esta córte.

Madrid 4 5-45 t.

Se activa el asunto de las reclamaciones contra Marruecos.

Ha fondeado en Almeria el cañonero «Cocodrilo» siendo felicitado calurosamente su Comandante.

Los mineros de Boston se hallan en huelga en número de diez mil, pero se procura activamente cese la paralización de trabajo por temor á daños mayores.

Madrid 5 10-15 m.

La Gaceta publica varios decretos sobre marina.

El periódico «El Siglo Futuro» dirige ataques violentísimos al principe D. Carlos.

Se espera mañana la llegada de los cautivos del laud «Miguel y Teresa».

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm. 25.

**ALCALDÍA DE MAHON**  
**Reemplazos**

En virtud de circular del Ministerio de la Guerra, de fecha 25 de Setiembre último, se ha dispuesto que durante los meses de Octubre y Noviembre próximo pasen los individuos de la primera y segunda reserva la revista anual á que se refiere el artículo 144 del Reglamento de 22 Enero de 1883.

En su consecuencia, todos los individuos que se encuentren en alguna de las espresadas situaciones, se presentarán en esta Alcaldía con el pase que debe obrar en su poder, dentro el referido periodo de Octubre y Noviembre, evitándose con ello las responsabilidades en que incurrirían si no lo verificaran.

Mahon 2 Octubre de 1889.—S. Vincent.

**CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS**

Participa esta Sociedad que ha garantido y cambiará en todo tiempo por todo su valor las obligaciones de 25 pesetas emitidas por el «Banco de Ciudadela» y los recibos de depósitos de calderilla hechos en dicho Banco que lleven al dorso un cajetin autorizado con el sello y firma de la sociedad «Gonálons, Carreras y C.<sup>a</sup>» y concebido en los siguientes términos. «GARANTIZAMOS LA DEVOLUCION DEL IMPORTE DE ESTE DOCUMENTO A SU PRESENTACION.»

Mahon 1.º Octubre 1889.—Gonálons, Carreras y C.<sup>a</sup>

**Sastro** JOSÉ CARRERAS MARSELLA, 7, Iglesia, 7.—Habiendo llegado de Barcelona el dueño de este establecimiento ofrece á sus parroquianos y al público en general un variado y elegante surtido de paños para trajes de invierno á precios baratísimos. También encontrarán estambres para pardenus de entretiem. —Acudid y os convencereis.—7, Iglesia, 7.

**Bote en venta** Hay uno de 22 palmos con su correspondiente vela y remos, el cual se halla en buen estado y se dará por un precio muy arreglado. Para informes, calle Ramírez número 11.

**Para alquilar** La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel II, 58.

**Para vender** Lo está una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Rosa núm. 40, que forma esquina con la calle de San Sebastian. Informarán en la Notaría de D. Francisco Andreu y Pons, Rosario núm. 20.

**Bañuelos** Todos los domingos y dias festivos se encontrarán en la Bollería Mahonesa de Bernardo Pons, calle de la Iglesia, Villacárlos.

**Para alquilar** Lo están las casas números 4 y 6 de la calle de la Concepcion.

**Nodrizas** Hay una que desea hallar criatura para amamantar en casa de los padres. Calle de Pescadores n.º 29.

**Sirvienta** Se necesita una debidamente enterada de los quehaceres domésticos. Informarán en esta imprenta.

**Nodrizas** Se necesita una. En esta imprenta informarán.

**Para vender** Lo está un borriquito argelino. Informes, Alonso III, 15.

**Bañuelos** Los habrá los domingos y dias festivos en casa de Juan Marche calle de la Iglesia, n.º 19, Villacárlos.

**Mulo** Hay uno para vender en el Hospital Municipal. Puede verse en el mismo.

**ELABORACION DE MARMOL**  
Ceferino Sircerol, Marmolista, Plaza de la Miránda de esta ciudad n.º 1, tiene el gusto de participar á este respetable público y demás de la Isla, que acaba de recibir un extenso pedido de Mármoles de las acreditadas Canteras de Carrara y Bélgica, propios para sepulturas, tumbas y lápidas mortuorias, desde 10 pesetas una en adelante, pedáneos para escaleras, lavabos, lavamanos, tocadores, chimeneas, asientos para retretes y brocales para cisternas. Zócalos con el borde de mármol á 32.50 ptas. metro, y todo cuanto pertenece al ramo de Ebanistería á precios arregladísimos y con la prontitud posible.

**Máquinas para coser**  
**WERTHEIM**  
**Las mejores conocidas**  
En breve se inaugurará una sucursal en Mahon.



**LA CALVICIE HA MUERTO**

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de

**Ferrando y Martinez**

MARCA DEPOSITADA

Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 dias nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideracion las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá. Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno. Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, ent.º—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe, á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se descan agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas.

**Cuantos padezcan de la boca**  
Dolor de muelas, Caries, hinchazón de sangr. ó descarnes de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte; hasta á los que más perdida la tienen. Dirijirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de pañ. y América.

**ENFERMEDADES SECRETAS**  
Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Dirijirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Almanaque de «El Motin»**  
PARA 1890  
Estando en prensa tan acreditado almanaque que se recomienda por sí solo por sus numerosos y excelentes artículos, anécdotas, cuentos, epigramas, etc., se ruega á las personas que deseen obtenerlo se sirvan avisar al representante de EL MOTIN, repartidor de EL LIBERAL Juan Nuñez Pujol, Arraval, 130. PRECIO UNA PESETA

**IMPORANTANTE**

**ZAPATERÍA "LA BELLA ACACIA,"**  
**DE JUAN PAVIA PONS**

El dueño de este acreditado establecimiento participa á sus numerosos favorecedores y al público en general, que encontrarán un grande y variado surtido de calzado de todas clases tanto cosido como clavateado para niños, señoras y caballeros, á precios reducidos. Además se sirve con toda puntualidad y esmero al gusto del parroquiano toda clase de calzado á medida como lo tiene acreditado este establecimiento. También se confeccionan cortés aparados y se hace toda compostura al calzado tanto clavateado como cosido todo á precios baratísimos.

Solidez, perfeccion y economia.—Venid y os convencereis

22, HANNOVER, 22

**DROGAS Y PRODUCTOS QUÍMICOS**  
de Francisco Thomás Robert, 8, Nueva, 8

10 por ciento de rebaja sobre el precio corriente en todos los géneros existentes en este establecimiento.